

特集

水辺の散歩を楽しもう 清瀬の柳瀬川、東久留米の落合川と 南沢湧水群を歩く

猛暑に参つていませんか？

今回は涼を求めて水辺へ出かけました。暑さに負けずに外へ出ると節電にもつながりますね。近場で楽しむ節電ウォーキングを！

柳瀬川回廊は自然の宝庫

西武池袋線秋津駅から明治薬科大学を目指して20分ほど歩くと、柳瀬川支流の空堀川に出ます。梅坂橋を渡ると、河岸段丘斜面の中里緑地保全地域。クヌギやコナラの雑木林の下には3月になると、カタクリの群生が見られます。今年も3月26、27日には「カタクリまつり」が開催され、4月初めに訪れた時は、可憐なカタクリの花たちが恥じらうように咲いていました。この保全地域はA、B、Cの地区に分けられ、この先のせせらぎ公園まで住宅街を縫うように続いています。宅地化が進む中、自然のままの緑地が保全されているこ

とに驚きます。民家の窓からカタクリの群れを見物できるのですから。

ほどなく石田橋右手から「清瀬せせらぎ公園」の散策路がスタートします。ここは空堀川一部（石田橋）と柳瀬川との合流地点（約510メートル間に清流を復活させ、生態保存と親水散策の場として整備されています。せせらぎの深さは、5cm～20cm位、親水階段があるところでは、小さな子どもも水遊びができます。

散策路の両側にはニシキギ、二フトコ、ウグイスカズラなど木々に名前と説明が書いてあるのがいい。山ハギのトンネルもあり、そろそろ花をつける頃でしょうか。

せせらぎ公園のきよせびと

このすぐ先が学習管理棟、トイレやベンチがあり一休みできます。宮下橋から柳瀬川との合流地点までは「生態保存ゾーン」。ここでホタルの保護、育成、雑木林の保全のボランティアをやっているのが「ボランティアきよせびと」の大根義顕さん。

この方、半端なボランティアではありません。6年前からホタルのえさになるカワニナを清流で育て、繁殖させ、ゲンジボタルが棲みついてくれるような環境にしたいと活動する毎日。散策路沿いの清瀬第四小学校にあるホタル小屋でゲンジボタルの人工飼育をし、四小の生徒たちがヘイ

右) 柳瀬川(金山橋付近)

上) せせらぎ公園の子どもたち
左) きよせびとの大根義顕さん





落合川 何とてつの?



静寂な竹林公園

右) 南沢沢頭の湧水
下) カルガモも泳ぐ川

昆沙門橋から南沢水辺公園へ。この橋の名前は近くにある多聞寺が昆沙門天を祀っているからだとか。ほどなく南沢氷川神社の鳥居が見えてきます。このあたり一帯が南沢緑地保全地域。森閑とした雑木林と都内有

3600坪の園内に、手入れの行き届いた孟宗竹の林が見事。静寂で清々しく、ひんやりとした空気に包まれます（入場無料）。落合川沿いの遊歩道に戻ると、「いこいの水辺」があり、ここは川の中に入つて遊べる、人気スポットです。各所に「みどりのサインボーデー」が設置されているので散策に便利。男の子たち数人が夢中で網を使って何か捕ろうとしています。街中の川で遊ぶ子どもたちの様子に、「ウン、昔はこうだったよね」と郷愁を誘われました。

落合川の遊歩道に戻り、スイレンの池がある落合川水生公園に寄り、そのまま、生涯学習センターが見える交差点で右折。まろにえ富士見通りをまっすぐ進むと、東久留米駅に通じます。あるいはカルガモの親子を眺めながら、そのまま遊歩道を行くと、中央町郵便局がある小金井街道にでます。そこから花小金井駅方

ろには明治前期に建てられた「せせらぎの家」と江戸時代の民家を移築した「旧森田家」があります。対岸は樹木が続く「滝の城址公園」（所沢市）。下宿地域市民センターから関越自動車道のガード下を潜り（すごい轟音でした）、土手を歩いたところが柳瀬川回廊約4kmの終点。清瀬

水再生センターに隣接した「下宿ビオトープ公園」があります。が、帰りは途中の城前橋近くの台田団地バス停から清瀬駅に戻るのもいいでしよう。川沿いにはコンビニや自販機もないのに、飲み物は必携です。サイクリングロードも設けられています。

落合川散策、涼やかで心潤す湧水

平成20年に環境省による「平成の名水百選」に東京都で唯一選定された「落合川と南沢湧水群」。東久留米駅西口から池袋方向に坂道を下ると、落合川に出ます。水量豊かでゆらゆらと水草が茂る川。両岸に遊歩道が整備されています。老松橋から住宅街をうねうねと上つて竹林公園へ。

3600坪の園内に、手入れの行き届いた孟宗竹の林が見事。静寂で清々しく、ひんやりとした空気に包まれます（入場無料）。落合川沿いの遊歩道に戻ると、「いこいの水辺」があり、ここは川の中に入つて遊べる、人気スポットです。各所に「みどりのサインボーデー」が設置されているので散策に便利。男の子たち数人が夢中で網を使って何か捕ろうとしています。

「ここは暑でも涼しくて最高。この近くで生まれたけど、昔は浄水所もなくて、全部林でうつそうとしていた。アブラハヤやタカハヤなんかがバケツ一杯とれていたもんです。東久留米は水口がいいから、コカコーラの工場ができたんじゃないかな」と涼みにきていた清水さん。水遊びの女の子とお母さん、外国人の若い女性たちが足を浸して楽しそうでした。

落合川の遊歩道に戻り、スイレンの池がある落合川水生公園に寄り、そのまま、生涯学習センターが見える交差点で右折。まろにえ富士見通りをまっすぐ進むと、東久留米駅に通じます。あるいはカルガモの親子を眺めながら、そのまま遊歩道を行くと、中央町郵便局がある小金井街道にでます。そこから花小金井駅方

数の湧水の地です。神社の石段を登り、お参りをすませ、小流をたどり上方に歩くと、小さな森につつまれたような南沢沢頭の湧水があります。落合川の源流とされ、こんこんと湧き出す澄みきった水。住宅地のそばにこんな豊かな水と緑の空間があるとは信じがたいほど。約1万トンの湧水量は都内最大。隣接する浄水所では荒川水系の水とブレンドされ、市内の水道水として一部利用されています。